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! ! ! !在某收藏家处看了一千
多张朱新建的画，有风格化
的美人图，也有媒体上看不
到的金瓶梅及其他春宫画。
席间，收藏家说朱新建是五
百年来第一人，我向来对此
说法表示不以为然，较较真，
五百年来有多少第一人？每
年都有人如此夸人或自夸，
五百年来恐怕有五百人了，
五百年出五百人其实位置还
是不够的。我说你收藏这么
多他的画，说他好是正常不
过的，况且在一定范围内，比
如在 !"年来新文人画领域
里，他确实是画的不错的。
对于我的判断，收藏家

估计是第一次受到打击，一
夜没睡好，第二天六点多便
打电话叫我去看珍藏版，不
太公开给一般看客看的那
种，果然比昨天的精彩，以花
鸟人物画为主。听到我赞不
绝口，藏家说怎么样，五百年
来第一人所说非虚吧，我说，
画的是好，但我告诉你，老朱
在画花鸟的时候齐白石的画

集肯定是放在画案上的，画人物的时候放的
是关良，他好在能用自己的笔墨去临。藏家说
近现代老朱确实最佩服齐白石、关良，我问黄
宾虹呢？他说也佩服的，我说，近现代不过百
年三人就比他厉害了，五百年里，徐渭、董其
昌、四僧等还有几十人吃干饭的？

我其实是比较反对近几十年来中国画坛
的低俗堕落的趣味倾向的，这方面朱新建是代
表人物，在低俗恶趣味画风当中，他是画得最
好的。还有一位专门画食色的北方画家，把自
己丑化得像只猪摆画面里，笔墨远不如朱新建
精道，居然也能赢得艺术市场的一片喝彩。
中国文人画不等于小趣味、小情调、小清

新、插图化和堕落情怀。上月在武英殿看南宋
李唐的《采薇图》原作，那种昂然正气的精神
力量虽经近千年却扑面而来，其笔墨高度也
是非小情调画家所能比及的。中唐以来的文
人画系统绵延千年不绝，在世界艺术史上也
是独领风骚，代表中国绘画的最高成就，是其
他画种难以比拟的，文人画以正气清雅、隽永
深邃的画面为主流价值观念需要创作它的艺
术家具备深厚的知识学养。在我们这个新概
念艺术翻着无穷花样的时代，正宗文人画不
会被淹没，反而更有底气凸显它千年未变的
笔墨和精神的魅力。
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艺术评论 /

中国艺术品商请慎“跨界”
$%&

! 林明杰

! ! ! !近年来，颇有些古董商、画商不甘于商贾
身份，纷纷以收藏家、评论家、学者自居，乃至
成为媒体上对中国艺术指点江山的“意见领
袖”。日前，来自伦敦的古董商朱塞佩·埃斯卡
纳齐在上海给他们上了一课。

朱塞佩·埃斯卡纳齐是世界知名的中国
古董商，国人知道他大多缘于 #""$年他在伦
敦佳士得以相当于 #%!亿人民币的天价买下
了鬼谷子下山元青花大罐。他不仅因此在中
国收藏界出了名，还引得神州大地许许多多
的“鬼谷子”纷纷下山。

这位&' 岁的世界级古董大咖日前从伦
敦飞到上海，他 $(年经纪人生涯的传记《一
双经纪人的手：埃斯卡纳齐眼里的中国艺术
世界》中文版由上海书画出版社出版。在首发
式上，他在上海中心观复博物馆与中国的古
董“达人”马未都有一次对话。当被问到他何
时介入收藏时，他坦然地说：“我只是做古董
买卖，自己并不收藏，因为那样会对我的客户

不公平———我会把好东西留在自己手上。”
他的这段话值得中国艺术品市场从业者

深思。
吴冠中说，中国没有收藏家。但中国的古

董、艺术品商都非常乐意以收藏家的身份面
世。收藏家的身份不仅给了他们脸面，还让他
们更具有蛊惑力。

有的古董商、画商甚至不甘心当收藏家，
还想当学者、评论家。他们这种好学向上的精
神可嘉，但是这样的“跨界”将给中国艺术品
市场乃至学术领域带来混乱甚至祸害。

中国艺术品市场发展 !)年来，古董商、
画商功不可没，但是他们在社会上、在收藏圈
内的口碑却并不理想。主要原因是其中相当
一部分人缺乏经商的操守，从而影响了整个
行业的声誉。有的古董商、画商利用客户的信
任倾销赝品，也有的人将自己的藏品放到拍
卖会，自己找人哄抬价格，天价卖给委托他购
物的客户。多少年过去后，信任他的客人成了
穷人，他反而成了大收藏家。在还没有建立起
应有的社会信誉度时，我国的艺术品商人们
又主动跨界当上了“裁判员”。

我们都知道，在赛场上不能既当运动员

又当裁判员，在司法运作中也特别注重利益
相关人的回避制度。那么，艺术品市场上也是
同样的道理。

作为一个公民对艺术品、艺术家说长论
短，作为学者、评论家对古董、艺术品发表自
己的观点，都是宪法赋予的言论自由权利。但
作为古董商、画商是否可以在公共平台上对
非他经营的艺术家、艺术品以评论家、学者的
身份发表批评呢？这就好比商家不可在广告
中贬低其他商家的商品是一个道理，因为你
有利益在其中，你的观点不能避嫌是否出于
自身商业利益的目的。

我国艺术品市场和艺术界还要警惕和防
范商业利益对学术的左右。如今进入艺术品
市场的资金越来越大，金融化的呼声越来越
有力，炒作机构将炒作的艺术家和艺术品打
进公共博物馆，谋求学府、研究机构和大众媒
体支持认可。我并不认为艺术要绝缘商业。应
该说近现代世界艺术的发展，商业起到了巨
大的推动作用，有的甚至是决定性的作用。但
是，成熟的商业社会一定会全盘考虑利弊关
系，会设置合理制度防范个别的商业利益对
公众舆论的左右和对学术研究、学术观点、公

共收藏的左右。
我也很理解我国艺术品市场的这种身份

模糊的乱象，因为这个市场是从无到有迅速
发展起来的，没有现成的人才，没有现成的培
养机制，也没有游戏规则。水至清则无鱼，如果
开始就这么严格要求，根本就玩不起来。但是
时至今日，是时候了。否则再乱下去，也玩不起
来了。

英文版的《一双经纪人的手：埃斯卡纳齐
眼里的中国艺术世界》在开首第一行用中文
写道：“子曰：人而无信、不知其可也，大车无
輗，小车无軏，其何以行之哉。孔子《论语·为
政第二》”。

成熟的社会，成熟的市场，一定懂得如何
建立起“信”的机制。所谓“君君臣臣父父子
子”，就是说君要像君，臣要像臣，父要像父，
子要像子，艺术家要像艺术家，艺术品商也要
像艺术品商。

做一个有信并对艺术发展有推动的艺术
品商，可以和一个伟大的艺术家一样赢得尊
重。所以不要那么没自信，乱跨界，把自己搞
成“四不像”似的。

! ! ! !作为全球最著名的博物馆之一，纽约大
都会博物馆在今年举行的“中国：镜花水月”
展览，巅覆了人们传统的观念，中国艺术展区
的十三个展厅全部用上，将传统中国元素之
美与西方人的中国想象交融呈现，像在佛像
厅里，布置了一个模特，穿一身金色金属盔甲
感的礼服，创意来自张艺谋的《满城尽带黄金
甲》；在一点都不改变博物馆原来展品的布置
之上，加上了旧的、新的、中式的、欧式的服装
元素。
如果你觉得纽约大都会已经开始走上时

尚路线了，那你就错了。在近日举行的“梵高：
鸢尾花与玫瑰”上，梵高在普罗旺斯所创作的
花卉系列 *幅油画，在此次展览中实现自创
作以来 +,$年间的首次重聚。同时，此次展览
为专家研究梵高对当时工业染料的使用，以
及画作为何会褪色，提供了机会。
如何让一个展览既叫好、又叫座，已经成

为困扰众多博物馆、美术馆的普遍难题。不少
的公立机构拥有丰富的收藏，或者有能力借
来不错的展览，但往往由于策展的视野不够
广阔，或者市场宣传力度不够，使得展厅往往
门可罗雀。一些商业机构虽然拥有资深的策
展人，而且利用自媒体手段宣传攻势凌厉，但
由于展览布置粗制滥造，充满浓浓的商业味

道，虽然可以吸引到大量的观众，但在业界却
没有影响力。
上海不缺乏好的展览场所，也拥有众多

热情的艺术爱好者，但如何能够真正打造出
具有国际影响力的展览，却一直是一个困扰
着各方的问题。在业内人士看来，“中国：镜花
水月”之所以受到欢迎，很重要的一点是从想
象、浪漫、怀旧的角度来说，将是数代西方人
对于中国的想象与实践的凝聚，打造出一座
幻觉的花园，一部幻觉的史记。各类现代时尚
的服装，与新石器时代的陶器，商代的青铜，
汉代的铜镜、陶俑、漆器，魏晋的佛教造像，唐
代的书法，宋代的绘画，元代的青花，明代的
家具并置。这种充分想象的场面，其带来的不
仅是视觉上的冲击，更是丰富的思考，让人们
看到了古代中国文明对于现在时尚文化的影
响力和冲击力，使得展览的意义得到了深化。

在“梵高：鸢尾花与玫瑰”中，虽然只有 *

件梵高画作，分别是来自荷兰阿姆斯特丹梵

高博物馆馆藏的《鸢尾花》、来自华盛顿国家
艺廊馆藏的《玫瑰》，以及大都会艺术博物馆
内的两幅同名作品《鸢尾花》和《玫瑰》。但是
其意义却是深远的，不仅展览了梵高卓越的
绘画技巧，更是为专家研究梵高的用色习惯
并最终解开其画作褪色之谜提供了宝贵机
会。
无论是“中国：镜花水月”，还是“梵高：鸢

尾花与玫瑰”，让我们看到了，一个好的展
览，与布置的形式、展品的数量都没有太大
的关系，只有一件展品的展厅，有可能吸引
众多的观众，而简单罗列数百件珍品，也未
必能成为一个经典的展览。究竟能否既叫
好、又叫座，关键在于是否能够利用好展品
说好“故事”。就像好莱坞大片，我们看上去
是靠金钱堆出来的，实际上却有着各式美国
精神，但我们花费同样的钱却只能模仿其中
的特效，而难以得到其中的精髓，关键还是
没有讲好中国故事。
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从大都会博物馆的两场展览说起……
!方翔
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